



ANTONIO AYUSO VALDIVIESO, DIRECTOR Editado por EDITORIAL "EL IMPARCIAL" Inc. Presidente y Gerente General, Héctor Cintrón Ayuso; Secretaria, Iris Mieres de Ayuso. Edificio EL IMPARCIAL, Apartado 2792, San Juan Puerto Rico. MIEMBRO DE AMERICAN NEWSPAPER PUBLISHERS ASSOCIATION Y DE AUDIT BUREAU OF CIRCULATIONS. Toda información que contiene esta edición de EL IMPARCIAL está protegida por la Ley Federal de Propiedad Intelectual (Se publica diariamente excepto los domingos). Precios de subscripción: Local: 1 año, \$15.50; 6 meses, \$8.00; 3 meses \$4.50; Estados Unidos y países del Tratado Postal: 1 año, \$20.70; 6 meses, \$10.70; 3 meses, \$5.70; otros países extranjeros: 1 año \$25.00; 6 meses, \$13.00.

"Vosotros conoceréis la verdad y la verdad os hará libres". — San Juan C. 8, V. 32

LA INVITACION DE FERNOS

En nuestro comentario de antier, relacionado con las recientes declaraciones del comisionado Antonio Fernós Isern sobre el problema azucarero, apuntamos tres posibles salidas para el excedente de la Isla, el cual se espera que ha de aumentar considerablemente el año próximo. Al mismo tiempo indicamos la deseabilidad de que la invitación del Dr. Fernós a los agricultores y centralistas se traduzca en una fórmula o plan que sea satisfactorio para el país y que pueda obtener también la cooperación de las autoridades de Washington.

La situación no es muy halagadora ni es ciertamente optimismo lo que campea en el serio planteamiento del Comisionado Residente. Las únicas tres salidas posibles para el excedente azucarero parecen ser, como anotamos ayer, la de obtener una mayor participación en los déficits nacionales, de los que se viene favoreciendo ahora Cuba exclusivamente; colocar azúcares en el mercado mundial a más bajo precio que el mercado del Norte; o, procurar, con la anuencia del gobierno de Washington, cambiar azúcar por carnes, por cueros, por maquinarias, por maderas o por cualquier otro producto necesario aquí y disponible en cualquier país que necesite azúcares en América, en Europa o en Asia.

Creación De Un Comité Especial

En las palabras del doctor Fernós creemos encontrar cabida para uno cualquiera de estos tres planes posibles. Su invitación ha sido: "Cualquier plan razonable de agricultores y centralistas, que tuviera el apoyo del Gobierno del Estado Libre Asociado de Puerto Rico para resolver el problema que se ha planteado a virtud del excedente, tendrá mi endoso ante el gobierno federal".— La presencia aquí del Comisionado en Washington debe ser aprovechada para la formación de un comité especial que entienda en este problema y trabaje en la fórmula más deseable, con la representación de la Asociación de Agricultores, de la Asociación de Productores de Azúcar, de los sindicatos y uniones generales de la industria, y del Gobierno.

Los organismos obreros no deben ser excluidos, por el contrario, deben ser interesados, a nuestro juicio, en que participen en este trabajo, que no debe dejarse para más tarde. No hay que olvidar que a menos siembra, menos trabajo; a menos corte de caña, menos trabajo; a menos embarques, menos trabajo en los muelles. La participación del trabajo organizado es también necesaria para que los líderes obreros entiendan cómo afecta a sus afiliados todo movimiento relativo al mercadeo del producto que se cosecha e industrializa. Es quizás posible conducirlos a una actitud más comprensiva, de la que resulte que aquellos azúcares manipulados para el mercado mundial, donde han de venderse a más bajo precio, no resulten a igual costo de producción que los demás azúcares enviados al mercado del Norte. Apuntamos esto nada más que como una posibilidad que merece ser examinada para ahora y para el futuro.

El problema azucarero plantea, por otro lado, urgencias no menos vitales. La siembra de caña se va expandiendo cada día más. Ya ha subido a los cerros que antes eran del café y del tabaco. Hasta dónde es sabio seguir ese curso de expansión con un futuro tan incierto para la industria, es cosa que requiere inmediata determinación. Estamos cayendo en el vicio del jugador que lo apuesta todo a una sola carta. Un juego muy peligroso siempre, pero mucho más peligroso para un país con los problemas del nuestro. Necesitamos que nuestra tierra siga produciendo más y más. Pero, ¿debe ser caña de azúcar lo que produzca y nada más?

Política Pública Azucarera

Refiriéndonos globalmente al problema azucarero, dijimos en nuestro comentario de ayer: "Esta cuestión invita a un estudio serio y al trazado de una política pública más firme y clara, y de menos riesgos en cuanto al azúcar". Nuestra gran *cash-crop* tiene, como vemos, sus enormes dificultades. Si seguimos su expansión, ¿no estamos consciente y deliberadamente empujándonos al desastre, que puede producirse en cualquier momento? La expansión azucarera no conduce al deseable saneamiento de nuestra economía. Además del asunto de los excedentes, éste es el otro aspecto,— el más fundamental del problema—, con el cual debemos todos encararnos con una actitud realista y responsable.

El comité especial sobre los excedentes debe formarse de modo que también pueda formular un proyecto de política pública sobre la industria azucarera.